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Premessa 

Il giorno 8 gennaio 2024 la Segreteria Tecnica del Comitato di Monitoraggio del CSR Puglia 2023-3027, su 

disposizione del Presidente, Assessore Agricoltura della Regione Puglia Donato Pentassuglia, procede con 

l’avvio della consultazione del Comitato attraverso procedura scritta ai sensi dell’art. 4 comma 17 del 

Regolamento interno. 

La consultazione scritta del Comitato di Monitoraggio ha per oggetto il seguente Ordine del Giorno: 

1) Verbale della seduta di Comitato di Monitoraggio del CSR PAC 2023-27 della Puglia svoltosi in 

data 23 giugno 2023. 

Il documento da sottoporre all’esame mediante la procedura per consultazione scritta, allegato alla 

presente, viene inviato ai membri del Comitato ai sensi dell’art. 5 del Regolamento Interno.  

I componenti il Comitato possono esprimere per iscritto il loro parere entro dieci giorni lavorativi dalla data 

di spedizione via posta elettronica.  

Il verbale si intende approvato qualora entro dieci giorni dalla trasmissione non siano state formulate 

motivate obiezioni scritte, costituenti diniego, da parte dei componenti che devono esprimere il proprio 

consenso.  La mancata espressione per iscritto da parte di un membro del Comitato del proprio parere o 

l’espressione di pareri o raccomandazioni non costituenti diniego valgono come assenso alla proposta.  

Il Presidente attraverso la Segreteria Tecnica di cui all’articolo 7 del Regolamento interno informa i membri 

del Comitato dell’esito della procedura di consultazione per iscritto. 



Verbale della seduta del 23 giugno 2023 

Il giorno 23 giugno 2023 alle ore 10.00, nel comune di Manduria (TA), presso la sala conferenze della 

masseria ‘LI RENI’, sp Manduria-Avetrana, si è tenuto il Comitato di Monitoraggio a cui hanno partecipato:   

- ASSESSORE ALL’AGRICOLTURA REGIONE PUGLIA – Donato Pentassuglia 

- AUTORITÀ DI GESTIONE DEL PSR PUGLIA – Gianluca Nardone 

- DIRETTORE DEL DIPARTIMENTO REGIONALE AGRICOLTURA – Mariangela Lomastro  

- SERVIZI DELLA COMMISSIONE EUROPEA – Filip Busz; Ingrid Brownringg 

- MASAF - Consiglia Arena e Paola Gonnella 

- COMMISSIONE PARI OPPORTUNITÀ – Pasqua Ruccia 

- AUTORITÀ AMBIENTALE REGIONALE – Antonietta Riccio, Giuseppe Angelini  

- ANCI PUGLIA – Noè Andreano 

- STRUTTURA SPECIALE COOPERAZIONE TERRITORIALE REGIONE PUGLIA – Giuseppe Aprile 

- NUCLEO DI VALUTAZIONE E VERIFICA DEGLI INVESTIMENTI PUBBLICI DELLA PUGLIA - Elisabetta 

Venezia 

- PARCO DEL GARGANO - Pasquale Pazienza 

- CURC PUGLIA – Francesco Gentile 

- AUTORITÀ DI BACINO DISTRETTUALE DELL'APPENNINO MERIDIONALE - Gennaro Capasso 

- COLDIRETTI PUGLIA – Pietro Piccioni  

- CONFAGRICOLTURA – Luca Lazzaro, Gianni Porcelli 

- CIA PUGLIA – Danilo Lolatte 

- COOPAGRI - Cristina Monti, Alfonso Guerra 

- UNIONE COLTIVATORI ITALIANI – UCI PUGLIA – Benedetto Occhiogrosso, Vito Giovanni Laterza 

- CONFCOMMERCIO PUGLIA – Antonia Massaro 

- AGCI Puglia - Angelo Candita 

- CONFCOOPERATIVE PUGLIA – Luca Lazzaro 

- UECOOP Puglia - Pietro Spagnoletti, Gianvito Altieri 

- FAI CISL Puglia - Paolo Frascella 

- UILA UIL Puglia - Pietro Buongiorno 

- FEDERAZIONE ITALIANA DEGLI AGRONOMI – Di Mola Giampietro  

- FEDERAZIONE REGIONALE DEGLI AGROTECNICI E DEGLI AGROTECNICI LAUREATI - Gian Marco 

Lucarelli, Fabio Aquilino 

- CASA ARTIGIANI PUGLIA – Stefano Castronuovo, Tommaso Salerno 

- TERRANOSTRA PUGLIA – Antonio Baselice 

- TURISMO VERDE PUGLIA – Pietro De Padova 

- COLLEGIO DEI PERITI AGRARI E DEI PERITI AGRARI LAUREATI DELLA PUGLIA – Angela Bellino 

- CONSORZI DI BONIFICA DELLA PUGLIA – Merlino Giovanni, Pietro De Simone 

- CNA PUGLIA - Rosamaria Derosa 

- AUTORITÀ AMBIENTALE REGIONALE – Antonietta Riccio 

- STRUTTURA REGIONALE PUGLIA 

- ASSISTENZA TECNICA PSR PUGLIA 

 

 Introduce il Comitato di Monitoraggio l’Assessore Donato Pentassuglia che prima dell’avvio dei 

lavori saluta i partecipanti al comitato e da evidenza degli argomenti all’ordine del giorno, ovvero: 



1. APPROVAZIONE DELL’ORDINE DEL GIORNO 

2. APPROVAZIONE DEL REGOLAMENTO INTERNO DEL COMITATO DI MONITORAGGIO NAZIONALE 

3. ESAME DELLE PROPOSTE DI MODIFICA DEL PIANO STRATEGICO DELLA PAC 2023-2027: 

a) NOTIFICHE DEL 15 MARZO 2023 E DEL 14 APRILE 2023; 

b) EMENDAMENTI AL PIANO STRATEGICO DELLA PAC 2023-2027; 

4. INFORMATIVA SULLA VALUTAZIONE AMBIENTALE STRATEGICA 

5. INFORMATIVA SU ULTERIORI ADEMPIMENTI RELATIVI AL PIANO STRATEGICO DELLA PAC 2023 – 

2027 

6. VARIE ED EVENTUALI 

 

 Dopo l’approvazione del punto 1) all’ODG all’unanimità, l’Assessore procede con il punto 2) 

all’ODG e passa la parola al prof. GIANLUCA NARDONE (AUTORITÀ DI GESTIONE PSR PUGLIA). 

Il prof. GIANLUCA NARDONE (AUTORITÀ DI GESTIONE PSR PUGLIA), dopo i saluti alla platea, da 

evidenza della logica del Complemento di Sviluppo Rurale relativo al periodo 2023 – 2027 e specifica che 

nella nuova programmazione il FEASR, assieme al FEGA, è stato inserito in un unico piano nazionale 

impostato dal MASAF e approvato il 2 dicembre 2022. Specifica che nella nuova programmazione la Puglia 

mantiene la propria autonomia e passa all’evidenza dei nuovi regolamenti. Spiega che gli interventi di 

sviluppo rurale rientrano nel Piano Strategico Nazionale, contenente gli interventi di sviluppo rurale di tutte 

le regioni italiane e dello stato membro, oltre agli interventi orizzontali, ovvero gli ex OCM, nonché il primo 

pilastro con valore 19 miliardi di euro. Infatti la Puglia, nella nuova programmazione, vedrà una platea più 

ampia con la previsione di spesa di 1,2 miliardi. A tal proposito il prof. Nardone da evidenza del lavoro 

preparatorio dell’assessorato che ha voluto coinvolgere i più importanti steakholders, ovvero imprese 

agricole, associazioni, ordini professionali, GAL, ANCI, al fine di definire delle scelte mirate e strategiche per 

lo sviluppo rurale, tra cui: 

- individuazione degli interventi da attivare partendo dagli obiettivi da raggiungere e vertendo su due 

orientamenti strategici, ovvero innovazione e sostenibilità; 

- attenzione agli eventi climatici, spesso catastrofici, che colpiscono le colture arboree della Puglia, 

quali l’uva, le olive, gli agrumi e le drupacee, con la necessità di adottare specifici piani di 

attuazione (quali il piano olivicolo, piano cerealicolo e piano agrumicolo); 

- proteggere il comparto zootecnico che rappresenta un elemento importante dell’industria pugliese; 

- migliorare le infrastrutture idriche e le strade rurali; 

- rafforzare il legame che i nostri prodotti agroalimentari hanno con il turismo e con il valore storico 

della Puglia; 

- incentivare l’imprenditoria giovanile; 

- valorizzare i GAL che in Puglia hanno dimostrato un tasso di avanzamento della spesa del 60%, oltre 

la media italiana del 40%, con una capacity building sul territorio pugliese; 

- attenzione ai criteri di selezione per consentire un accesso premiante ai bandi e incentivare le 

prospettive occupazionali, la qualità della produzione, l’imprenditoria giovanile, la cooperazione, 

l’adesione ai regimi di qualità e il rispetto degli habitat naturali. 

Prosegue il prof. Nardone facendo una rapida presentazione del CSR 23-27 che parte dal Regolamento (UE) 

2021/2115 e tra gli articoli 70 e 78 declina le nuove misure. Specifica che le misure, definite con il nuovo 

codice SR, sono seguite da una lettera tra A-B-C-D che si riferisce all’articolo di riferimento (A riferito all’art. 

70, B riferito all’art. 71, D riferito agli artr. 73-74). 



Mostrando la presentazione, il prof. Nardone da evidenza delle risorse assegnate alla regione Puglia sui 

nuovi interventi tra cui SRA (salvaguardia clima e territorio) con 428 milioni pari al 36% delle risorse; SRD 

(investimenti per le irrigazioni) con 475 milioni. Continua la presentazione focalizzando l’attenzione sulle 

ACA (investimenti per le imprese), sulle SRE (misure destinate al primo insediamento), sulle SRG dedicato al 

LEADER e sulle AKIS ovvero sistema per la conoscenza e l’innovazione dell’agricoltura in merito alla 

formazione, l’informazione, la conoscenza e lo sviluppo di nuovi prodotti e processi. 

Il prof. Nardone specifica che per la Puglia sono previsti 39 interventi che vertono sulle seguenti tematiche: 

agricoltura integrata, salvaguardia delle api, agricoltura di precisione, paesaggi storici, biologico e 

benessere animale, zootecnia specifica, muretti a secco, diversificazione degli agriturismi, danni da 

calamità, industria alimentare, infrastrutture rurali, varietà uva, cooperazione. 

Conclude il prof. Nardone con l’invito alla platea ad approfondire i 39 interventi e a contattare i rispettivi 

responsabili di misura per eventuali approfondimenti. 

 L’Assessore passa la parola al dott. FILIP BUSZ - SERVIZI DELLA COMMISSIONE EUROPEA – che 

ringrazia il prof. Nardone per aver dato una rapida e specifica rappresentazione del CSR Puglia ricordando 

che sarà ardua la configurazione della nuova politica della PAC tra i diversi paesi dell’Unione Europea. 

Inoltre specifica che sarà importante creare una struttura nuova che, come novità rispetto al passato, vedrà 

i Ministri in ruolo coordinare le regioni ed essere in costante contatto con l’Unione Europea a Bruxelles. 

Conclude il dott. Busz ricordando la modifica del regolamento N+2 poiché, in Italia, il termine ultimo per la 

vecchia programmazione sarà il 2025.  

 

Interviene la dott.ssa ANGELA BELLINO – RAPPRESENTANTE PERITI AGRARI – che ringrazia il prof. 

Nardone per la presentazione del CSR ed apprezza l’inserimento della propria competenza, in termini di 

attuazione delle politiche di genere, all’interno della nuova programmazione nell’ottica della promozione 

del business femminile. Rimarca, inoltre, la necessità di valorizzare quelle parti di territorio danneggiate da 

fenomeni di dispersione educativa e sociale. Conclude, la dott.ssa Bellino, ricordando il ruolo del 

partenariato nella nuova programmazione, mirato alla valutazione dell’impatto di genere e a garantire 

equità negli obiettivi, soprattutto per gli accessi occupazionali. 

 

 L’Assessore passa la parola al dott. PIETRO PICCIONI - COLDIRETTI PUGLIA – che mostra 

collaborazione nella costruzione di un piano strategico, affinché le politiche agricole possano offrire più 

opportunità alle imprese. Specifica che, aldilà degli obiettivi di spesa, sarà necessario investire bene nel 

territorio pugliese. Tale osservazione, spiega il dott. Piccioni, scaturisce dalla lettura del report della regione 

ove, in riferimento alla vecchia programmazione, emerge un discreto risultato ma anche l’insuccesso di 

diverse imprese. Si mostra fiducioso nella nuova programmazione, ovvero nella capacità che avrà 

nell’indurre le imprese a valutare bene i loro investimenti prima di attuarli. A tal proposito, il dott. Piccioni, 

ringrazia dapprima l’Assessore e l’AdG per aver messo in campo una serie di indicazioni della Coldiretti in 

fase di strutturazione del CSR, inoltre ribadisce l’importanza dei bandi nell’orientamento delle imprese sul 

mercato, onde evitare investimenti sterili. 

Continua il dott. Piccioni, rimarcando l’importanza del sistema di monitoraggio che, tramite le risultanze a 

livello comunitario, nazionale e regionale, dovrà orientare le scelte future in maniera strategica. Infine fa un 

rapido riferimento al sistema della conoscenza (AKIS), evidenziando l’importanza dei relativi interventi a 

beneficio delle società di consulenza che dovranno rispondere alle reali necessità delle imprese. 



Interviene l’Assessore che passa la parola al dott. LUCA LAZZARO – CONFAGRICOLTURA – che 

saluta tutti i partecipanti al comitato di monitoraggio ed evidenzia l’importanza della nuova 

programmazione. Il dott. Lazzaro sottolinea l’importanza del CSR in tutti i comparti strategici 

dell’agricoltura Pugliese, ovvero il comparto olivicolo, cerealicolo, agrumicolo, zootecnico e specifica 

l’importanza dei piani di comparto che accompagneranno le scelte delle imprese nei loro investimenti. A tal 

proposito ricorda anche le problematiche del territorio, quali la Xylella, ancora da superare e pertanto 

ritiene necessario accelerare l’attuazione delle misure con l’obiettivo di incrementare la competitività delle 

aziende agricole. 

 

Interviene la dott.ssa PAOLA GONNELLA – MASAF – in videocollegamento al comitato, che saluta 

tutti i presenti e si complimenta con la Regione Puglia per l’avanzamento della spesa dei GAL (60%) ben 

superiore alla media italiana. La dott.ssa Gonnelli anticipa che il MASAF invierà una comunicazione ufficiale 

con la quale, sia sulla vecchia che nuova programmazione, si autorizzerà l’aumento della soglia dei 

pagamenti diretti dal 50% al 70% e, per le misure a superficie, innalzamento della soglia dal 75% all’85%, al 

fine di far fronte ai danni causati da calamità naturali. 

 

L’Assessore passa la parola al dott. BENEDETTO OCCHIOGROSSO – UNIONE COLTIVATORI ITALIANI 

– che ringrazia il prof. Nardone per la presentazione del CSR e manifesta apprezzamento per l’attenzione 

riposta al comparto zootecnico. Sottolinea che la Puglia, con la sua burratina di ANDRIA IGP, è stata la terza 

a produrre formaggi commercializzati in Italia (primi il grana padano e il parmigiano reggiano), inoltre 

esprime apprezzamento anche all’attenzione data ai danni da calamità naturali e ai nuovi obiettivi del CRS, 

tra cui il finanziamento delle pale antibrina. 

Conclude il dott. Occhiogrosso ricordando all’Assessore la necessità di prevedere un fondo catastrofale a 

favore degli agricoltori, per fronteggiare prontamente i continui cambiamenti climatici. 

 

L’Assessore passa la parola al dott. DANILO LOLATTE – CIA PUGLIA – il quale evidenzia che alcuni 

interventi del nuovo CSR, pur garantendo alle aziende il miglioramento della loro competitività sui mercati, 

evidenziano criticità dettate dalla debolezza della PAC, ovvero del pilastro 1. Infine rimarca gli obiettivi 

strategici del CSR, ovvero la cooperazione tra le aziende, l’adesione alle OP, l’innovazione e la formazione. 

Infine ringrazia la rappresentante del MASAF sull’anticipo della comunicazione data e rimarca la necessità 

di coordinare gli interventi del CSR con altre forme di aiuto, tra cui credito di imposta, al fine di sostenere il 

sistema di impresa con una copertura che possa arrivare anche al 100% di aiuto. 

 

 Prende la parola il dott. PASQUALE PAZIENZA – PARCO DEL GARGANO – che esprime 

apprezzamento per l’impalcatura data al CSR e rimarca l’attenzione al comparto zootecnico, soprattutto in 

riferimento agli agricoltori che operano in aree protette e che devono fronteggiare costi maggiori. Conclude 

ringraziando l’assessorato per il lavoro svolto, saluta la platea e abbandona la seduta per sopravvenute 

necessità. 

 

Interviene la dott.ssa CRISTINA MONTI – COPAGRI PUGLIA – che in riferimento alla presentazione 

del CSR fatta dal prof. Nardone, segnala due aspetti: l’indennità compensativa e le misure dedicate alla 

salvaguardia dai cambiamenti climatici, entrambe a suo parere, con una dotazione bassa nonché 

inadeguata per fronteggiare le esigenze dei futuri investitori. 

 



 L’Assessore passa la parola al dott. ANGELO CANDITA – AGCI PUGLIA – che apprezza tutte le 

strategie adottate nel nuovo CSR ma sottolinea l’assenza degli aspetti legati all’assistenza giudiziaria quale 

ausilio per le imprese. Inoltre rimarca la necessità di fare cooperazione, spesso di difficile attuazione fra gli 

agricoltori di età media, e confida nelle fasi di inizio attività del nuovo CSR quale stimolo per la 

cooperazione nelle fasi operative. 

 

 L’Assessore passa la parola al dott. PIETRO BUONGIORNO – UILA UIL PUGLIA – e sottolinea il 

cambiamento avviato dall’amministrazione circa la necessità di mirare, con la nuova programmazione, alla 

qualità delle produzioni massimizzando le qualità organolettiche del prodotto e le qualità del lavoratore 

impiegato. 

Infatti, specifica il dott. Buongiorno, grazie all’Assessore e all’AdG, si è posta attenzione anche al rispetto 

della salute e della sicurezza sui luoghi di lavoro nonché sul rispetto della legge in materia di contratti e 

previdenza. Inoltre il dott. Buongiorno, da un’analisi dei dati INPS, evidenza che già per effetto della vecchia 

programmazione era aumentato il numero dei dipendenti a tempo determinato e la qualità delle 

competenze professionali, pertanto auspica il miglioramento di tali risultati con l’avvio della nuova 

programmazione, anche nel rispetto delle opportunità di genere. 

 

L’Assessore passa la parola al dott. NOÈ ANDREANO – ANCI PUGLIA – che si scusa per non essere 

presente fisicamente al comitato e sottolinea che Anci, nella definizione della nuova programmazione, ha 

partecipato in ritardo a causa del recente insediamento del consiglio. Nello specificare che Anci non è 

riuscita in tempo ad esprimere un parere sui nuovi criteri di selezione fissati per i GAL, dà evidenza delle 

perplessità in merito sollevate anche dai GAL. Inoltre pone l’attenzione sulle are sottoposte a vincoli 

ambientali che necessitano di maggiore attenzione, oltre ai territori montani, affinché gli interventi del 

nuovo CSR non siano sperequative nel territorio regionale. Tale osservazione, specifica il dott. Andreano, 

affinché il CSR consenta alla regione Puglia di beneficiare in egual modo alla programmazione senza vedere 

zone penalizzate rispetto ad altre. Ringrazia i presenti al comitato e auspica un prossimo confronto con 

l’Assessore su tali tematiche, non avendo avuto modo di farlo nelle occasioni passate.  

 

Interviene l’Assessore che garantisce un incontro da definirsi in tempi brevi, inoltre specifica che, 

sebbene Anci rappresenta con le sue difficoltà 257 comuni, l’assessorato d’altro canto rappresenta le 

esigenze dell’intera Puglia. Nonostante l’impegno nell’affrontare tutte le criticità, sottolinea l’Assessore, 

che inevitabilmente emergono situazioni di malcontento. Inoltre ribadisce l’Assessore che è necessario 

partecipare sempre a tutti gli incontri e che tutte le osservazioni sollevate dal dott. Andreano sono state 

oggetto di approfondimento negli incontri passati, nonché prese in carico tra gli obiettivi del CSR. 

L’Assessore evidenzia ai presenti al comitato, il proficuo lavoro di tutto l’assessorato all’unisono verso lo 

sviluppo dell’intero territorio Pugliese e specifica che verranno bandite tutte le forme di speculazione da 

parte degli enti coinvolti nelle scelte strategiche della programmazione. 

Infine l’Assessore sottolinea che per la conclusione della programmazione uscente, nelle annualità 2024 e 

2025, si mirerà alla semplificazione delle procedure al fine di rendere rapidamente liquidabili i 

finanziamenti.   

  

Interviene la dott.ssa CONSIGLIA ARENA – MASAF – che sottolinea il nuovo ruolo di supporto del 

MASAF, in occasione della nuova PAC, che porrà attenzione in particolar modo sulle attività delle imprese 



agricole. In merito attenziona la necessità di preservare le aziende dalle calamità naturali, ormai non più 

occasionali.  

Comunica che, in occasione del Comitato di Monitoraggio nazionale insediatosi, è stato approfondita la 

nuova PAC con tutte le modifiche che il MASAF ha fronteggiato in collaborazione con le varie regioni, 

ciascuna con le proprie necessità. A tal proposito sottolinea la collaborazione proficua della Regione Puglia 

che si è prodigata sin da subito in maniera propositiva. Conclude scusandosi nuovamente per l’assenza al 

comitato di sorveglianza, a causa degli impegni del MASAF sui nuovi 21 PSR da gestire e saluta i presenti. 

 Interviene il dott. GIAN MARCO LUCARELLI – FEDERAZIONE REGIONALE DEGLI AGROTECNICI E 

DEGLI AGROTECNICI LAUREATI DELLA PUGLIA –il quale suggerisce maggiore attenzione alle Misure 16 che, 

nell’ambito della pay Agri, continua a mettere in sinergia imprese agricole, enti di ricerca, organizzazioni di 

categoria e organizzazioni professionali. Inoltre evidenza l’importanza della rete del lavoro agricolo 

suggerendo attenzione alla certificazione etica volontaria, la cui white list è stata anche regolarizzata 

dall’INPS.  

 

 Riprende la parola il dott. NOÈ ANDREANO – ANCI PUGLIA – il quale specifica che il suo precedente 

intervento non era polemico e si mostra disponibile a partecipare alla bilaterale da organizzarsi. Risponde 

con serenità l’Assessore specificando che nell’incontro bilaterale in programmazione verranno valuteranno 

tutte le eventuali nuove proposte. 

 

L’Assessore passa la parola alla dott.ssa ROSAMARIA DEROSA – CNA – che si complimenta con la 

Puglia per il lavoro svolto sulla nuova programmazione. Condivide la valorizzazione del biologico e 

l’attenzione per i giovani agricoltori, inoltre evidenzia una minore attenzione riposta sul concetto della 

trasformazione delle aziende verso l’innovazione. A tal proposito, la dott.ssa Derosa, specifica di aver già 

condiviso tale opinione con l’Assessore e auspica il superamento di tale situazione mostrandosi propositiva 

con la Puglia per il miglioramento della nuova programmazione. 

 

Interviene la dott.ssa ANTONIETTA RICCIO – AUTORITÀ AMBIENTALE REGIONALE – che, dopo i 

saluto ai presenti, si presenta ed esprime massima volontà di collaborazione con l’assessorato nell’ottica di 

creare un sistema agricolo resiliente ai cambiamenti ambientali, climatici, di mercato e alle nuove 

tecnologie. Si mostra favorevole e propositiva alla semplificazione amministrativa riconoscendo già lo 

sforzo avviato dagli uffici regionali. 

 

Riprende la parola l’Assessore che ringrazia la dott.ssa Antonietta Riccio per l’intervento e passa la 

parola al dott. PAOLO FRASCELLA – FAI CISL PUGLIA – che si complimenta con l’assessorato e con l’AdG, 

sempre pronti ad affrontare le problematiche e, a tal proposito, auspica strategie anche nell’ambito della 

bonifica e della forestazione.  

 

Interviene la dott.ssa PASQUA RUCCIA - CONSIGLIERA REGIONALE DI PARITÀ – che sollecita 

l’attenzione da riporre sulle dinamiche interne al comparto lavorativo femminile, soprattutto nell’ottica del 

raggiungimento degli obiettivi dell’Agenda 2030 della comunità europea. 

 

Interviene il dott. GENNARO CAPASSO – AUTORITÀ DI BACINO DISTRETTUALE DELL’APPENNINO 

MERIDIONALE – che, porta i saluti della dott.ssa Corbelli e ringrazia l’assessorato per il coinvolgimento nel 

comitato di monitoraggio. Evidenza il coinvolgimento dell’Autorità di Bacino nella nuova programmazione 



al fine di agevolare gli interventi nel rispetto della compatibilità e della sostenibilità della risorsa idrica. 

Conclude mostrandosi propositivo con la nuova programmazione nell’ambito della mitigazione del rischio 

idrogeologico per la salvaguardia degli investimenti in agricoltura. 

 

Riprende la parola l’Assessore che ringrazia l’Autorità di Bacino distrettuale dell’appennino 

Meridionale, in particolare la dott.ssa Corbelli, per la gestione del territorio in occasione dei danni da 

calamità naturali. 

 

Interviene il dott. FRANCESCO GENTILE – CURC PUGLIA – in videoconferenza, che si complimenta 

con l’assessorato e rimarca la disponibilità dell’Università nelle attività di ricerca e formazione in occasione 

della nuova programmazione. 

 

Interviene la dott.ssa ANTONIA MASSARO – CONFCOMMERCIO PUGLIA – che si scusa per l’assenza 

al comitato di sorveglianza e si complimenta per la struttura della nuova programmazione, lanciando uno 

sguardo particolare al connubio tra agricoltura e turismo per l’incentivazione del turismo esperienziale. A 

tal proposito da evidenza ad un tour, organizzato da Confcommercio, per un gruppo di turisti milanesi in un 

ciliegeto. Pertanto sottolinea l’importanza di tale iniziative per destagionalizzare il turismo e conclude 

mostrandosi propositiva e collaborativa nella nuova programmazione. 

 

Riprende la parola l’Assessore che ringrazia i partecipanti per i loro interventi e continua con il 

punto 3) dell’ODG - ESAME DELLE PROPOSTE DI MODIFICA DEL PIANO STRATEGICO DELLA PAC 2023-2027 

- passando la parola al prof. GIANLUCA NARDONE (ADG), che ricorda l’adozione della consultazione scritta 

per la nuova programmazione specificando che saranno presi in considerazione ulteriori pareri e 

raccomandazioni. A tal proposito, molto velocemente, mostra i punti salienti della consultazione: 

- valutazione dei principi, già scritti nel programma e pertanto non modificabili, e suggerimento di 

criteri coerenti con i principi; 

- suggerimento di criteri coerenti con l’obiettivo della misura; 

- suggerimento di criteri coerenti con la strategia regionale; 

Il prof. Nardone fa un approfondimento rapido sui primi criteri ricordando che, mediante la consultazione 

scritta, sarà necessario rispondere entro 10 giorni lavorativi. Procede nell’esposizione delle slide sui 

seguenti punti: 

- P01 – codificato come SOI, ricadente in Aree 2000, con 5 punti di premialità; 

- P02 – aree caratterizzate da criticità ambientali, con 5 punti di premialità; 

- P03 – entità della superficie oggetto di intervento, punteggio crescente in funzione della superficie 

ammessa al finanziamento; 

inoltre evidenzia tutti gli altri principi, con premialità fino a 50 punti, che pongono attenzione agli 

imprenditori agricoli professionali, ai giovani, alle donne, alle cooperazioni OP, al biologico e all’agricoltura 

integrata. 

Conclude, il prof. Nardone, che sarà necessario dare riscontro alla consultazione scritta nei tempi stabiliti, 

con la raccomandazione che sia solo il rappresentante di categoria a dare riscontro inviando mail non solo 

all’AdG ma anche agli altri componenti coinvolti, al fine di poter coadiuvare tutte le valutazioni. 



 

Interviene la DOTT.SSA INGRID BROWNRINGG – SERVIZI DELLA COMMISSIONE EUROPEA – che 

sottolinea quanto già specificato dal prof. Nardone, ovvero che i criteri di selezione dovranno rispettare i 

principi e gli obiettivi indicati nel programma. 

 

Interviene il dott. GIAMPIETRO DI MOLA – FEDERAZIONE DEGLI AGRONOMI DELLA PUGLIA – che 

si mostra dubbioso circa l’inserimento del biologico nei bandi che riguardano le aree xylella considerato che 

in tali aree sono obbligatori trattamenti mirati. 

 

 

Interviene il dott. GIANNI PORCELLI – CONFAGRICOLTURA PUGLIA – che chiede conferma 

all’Assessore sulla partenza della procedura scritta, disciplinata nella settimana a seguire. 

 

 

Risponde il prof. Nardone all’intervento del dott. Giampietro di Mola, specificando che il biologico 

interesserà comparti diversi dall’olivicolo e coglie l’occasione per sollecitare il comitato a far pervenire le 

osservazioni e le proposte, sempre ben accette dalla struttura regionale, al fine di dare avvio rapidamente 

ai primi 13 bandi. 

 

Interviene l’Assessore che passa ai punti 4) e 5) all’ODG – INFORMATIVA SULLA VALUTAZIONE 

AMBIENTALE STRATEGICA e INFORMATIVA SU ULTERIORI ADEMPIMENTI RELATIVI AL PIANO 

STRATEGICO DELLA PAC 2023 – 2027 - passando la parola alla dott. ssa Francesca Cecca. 

 

Prende la parola la dott.ssa FRANCESCA CECCA – UFFICIO COMUNICAZIONE PSR - che mostra il 

documento relativo alla programmazione delle attività di comunicazione e informazione che saranno 

attuate nell’ambito del CSR 2023-2027. Procede con l’evidenza degli obiettivi, dei destinatari, degli 

strumenti, delle azioni, del cronoprogramma, dell’approfondimento della struttura organizzativa 

responsabile dell'attuazione e delle attività di monitoraggio e valutazione, con l’evidenza, infine, del budget 

previsionale. Facendo tesoro delle risultanze e degli obiettivi raggiunti nella programmazione uscente, la 

dott.ssa Cecca presenta il nuovo logo del CSR, speculare al precedente, che rappresenta la conservazione 

degli obiettivi raggiunti con lo sguardo a nuovi eventi quali occasioni di confronto, promozione della 

conoscenza del programma e nuovo coordinamento tra la regione e il Piano di comunicazione generale del 

PSP della Rute rurale nazionale. 

 

Interviene la dott.ssa INGRID BROWNRINGG – SERVIZI DELLA COMMISSIONE EUROPEA – che 

sottolinea l'importanza dell'attività della comunicazione per la visibilità del sostegno offerto dai fondi 

dell'Unione Europea. 

Intervengono l’ASSESSORE e il prof. NARDONE che ringraziano l’intero comitato per la 

partecipazione collaborativa nella nuova programmazione, ringraziando anche chi non ha potuto essere 

presente. 

 

Interviene il dott. FILIP BUSZ - SERVIZI DELLA COMMISSIONE EUROPEA – che ringrazia tutti i 

partecipanti al comitato, congratulandosi con il team della regione Puglia e auspicando una conclusione 

proficua della programmazione uscente per affrontare la nuova sfida con il CSR 23-27. 



 

Interviene la dott.ssa CONSIGLIA ARENA – MASAF – che ringrazia i presenti al comitato con 

l’augurio alla regione Puglia nell’affrontare la sfida della nuova programmazione. 

  

 Riprende la parola l’Assessore che ringrazia la platea per la partecipazione al Comitato di 

Monitoraggio,  nonché tutti coloro che sono intervenuti e sottolinea lo sforzo messo in campo dall’intera 

struttura regionale, riferendosi ai collaboratori dell'assessorato, alle organizzazioni agricole, agli ordini 

professionali alle organizzazioni di categoria, al consiglio di parità, ad Anci, ad AGEA anche se assente, 

nonché all’Assistenza Tecnica, rappresentata da Amleto della Rocca, in tutte le attività propedeutiche 

l’avvio della nuova programmazione. 

Conclude mostrandosi pronto a tutte le sfide, nonché speranzoso nella semplificazione delle 

procedure, infine saluta i presenti augurando a tutti un buon lavoro. 

 


